
 

Stadt Arendsee (Altmark) 
 
 

Niederschrift 
 
 
zur 19. Sitzung des Stadtrates Arendsee (Altmark) 
 

Sitzungstag: Montag den 04.04.2022 

Sitzungsort: Vereinsheim SV Arendsee 1920 e. V.; Arendsee, Lindenstr. 32 

Sitzungsbeginn: 19:00 Uhr 

Sitzungsende: 20:19 Uhr 
 
 Sitzungsnummer: 0273/2022 
Anwesende 

Teilnehmer: 

Herr Hartmut Baier   

Herr Philipp Fölsch   

Herr Matthias Goyer   

Frau Vilja Hanke   

Herr Björn Hartmann   

Herr Hans-Joachim Hinze   

Herr Uwe Hundt nur öffentlicher Teil 

Herr Bernd Jagodzinski   

Herr Norman Klebe   

Herr Martin Retzlaff   

Herr Frank Rossau   

Herr Sven Schottenhamel   

Frau Christel Tiemann   

Herr Uwe Walter   

Ortsbürgermeister: 

Herr Frank Schumann   

Verwaltung: 

Frau Sigrid Lüdecke   

Herr Michael Niederhausen   

Presse und Zuhörer: 

2 Einwohner nur öffentlicher Teil 

Altmark Zeitung, Herr Heymann nur öffentlicher Teil 

Volksstimme, Herr Ziems nur öffentlicher Teil 

Gäste: 

Frau Claudia Schulz nur öffentlicher Teil 

David Wuthe nur öffentlicher Teil 

 
Entschuldigt 

Nicht anwesend: 

Herr Jörg Benecke entschuldigt 

Herr Jörg Liestmann entschuldigt 

Herr Jens Reichardt entschuldigt 

Herr Thomas Schlicke entschuldigt 

Frau Nadine Schütte entschuldigt 

Herr Tino Zachhuber entschuldigt



- 2 - 

Tagesordnung 

 
1. Eröffnung der Sitzung; Feststellung der ordnungsgemäßen Einberufung, der fehlenden Mitglieder 

des Stadtrates und der Beschlussfähigkeit 
2. Entscheidung über Änderungsanträge zur Tagesordnung und Feststellung der Tagesordnung, ggf. 

Beschlussfassung in öffentlicher Sitzung über die Behandlung von zusätzlichen 
Tagesordnungspunkten in nicht öffentlicher Sitzung 

3. Entscheidung über Einwendungen zur Niederschrift und Feststellung der Niederschrift der 
öffentlichen Sitzung des Stadtrates vom 15.03.2022 

4. Bekanntgabe der in nicht öffentlicher Sitzung gefassten Beschlüsse vom 15.03.2022 
5. Bericht des Bürgermeisters über die Ausführung gefasster Beschlüsse, ggf. über wichtige 

Stadtangelegenheiten und Eilentscheidungen 
6. Einwohnerfragestunde 
7. Ernennung des Kameraden David Wuthe zum Ortswehrleiter der Ortsfeuerwehr Kläden 
8. Ernennung des Kameraden Swen Pietschmann zum stellvertretenden Ortswehrleiter der 

Ortsfeuerwehr Kläden 
9. Erlass einer Haushaltssatzung für das Haushaltsjahr 2022 
10. Beschluss über die Feststellung des Jahresabschlusses 2020, über die Behandlung des 

Jahresverlustes sowie über die Entlastung des Betriebsleiters des Fremdenverkehrsbetriebes 
Luftkurort Arendsee/Altmark für das Jahr 2020 

11. Annahme von Spenden und Sponsoring 
12. Anfragen und Anregungen 
 

TOP 1 Eröffnung der Sitzung; Feststellung der ordnungsgemäßen Einberufung, der fehlenden 
Mitglieder des Stadtrates und der Beschlussfähigkeit 

 
Der Stadtratsvorsitzende, Herr Rossau, eröffnet die Sitzung und begrüßt alle Anwesenden. Die 
Ordnungsmäßigkeit der Einladung und die Beschlussfähigkeit des Stadtrates werden festgestellt. Von 20 
Mitgliedern des Stadtrates sind zu Beginn der Sitzung 14 anwesend; somit ist die Beschlussfähigkeit 
gegeben. 
 
Herr Rossau stellt fest, dass Herr Benecke, Herr Liestmann, Herr Reichardt, Herr Schlicke, Frau Schütte 
und Herr Zachhuber fehlen.  
 

TOP 2 Entscheidung über Änderungsanträge zur Tagesordnung und Feststellung der 
Tagesordnung, ggf. Beschlussfassung in öffentlicher Sitzung über die Behandlung von 
zusätzlichen Tagesordnungspunkten in nicht öffentlicher Sitzung 

 
Die Tagesordnung wurde festgestellt und einstimmig angenommen. 
 

TOP 3 Entscheidung über Einwendungen zur Niederschrift und Feststellung der Niederschrift 
der öffentlichen Sitzung des Stadtrates vom 15.03.2022 

 
Die Niederschrift vom 15.03.2022 – öffentlicher Teil – wird einstimmig genehmigt.  
 

TOP 4 Bekanntgabe der in nicht öffentlicher Sitzung gefassten Beschlüsse vom 15.03.2022 
 
Auf der letzten nicht öffentlichen Sitzung wurden keine Beschlüsse gefasst.  
 

TOP 5 Bericht des Bürgermeisters über die Ausführung gefasster Beschlüsse, ggf. über 
wichtige Stadtangelegenheiten und Eilentscheidungen 

 
Herr Klebe informiert: 

 Kunst- und Kulturpreis 2021 
Der Aufruf zur Einreichung von Vorschlägen (Gruppen und Einzelpersonen) gilt bis 31.05.2022. 
Die Preisverleihung erfolgt im Rahmen des Stadtfestes am 17.07.2022 um 15 Uhr auf der 
Festbühne am Marktplatz. 

 Arbeitsgemeinschaft Fahrradfreundliche Kommunen Sachsen-Anhalt 
Die Aufnahme ist erfolgt. 

 Stadtfest 15.07.2022 bis 17.07.2022 
Das Festkomitee wird am 20.04.2022 erneut zusammenkommen. Herr Klebe bedankt sich bei 
den Sponsoren, die sich bisher bereiterklärt haben, die Festveranstaltung zu unterstützen. 

 Förderanträge 
Die Fördermittelanträge für das Feuerwehrgerätehaus Fleetmark und die 
Löschwasserversorgung Thielbeer wurden fristgerecht eingereicht. Zeitgleich laufen die Anträge 
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aus 2021 bezüglich der Waldlöschbrunnen. Dahingehend gab es in der letzten Woche ein Treffen 
mit der Forst und Forstbetriebsgemeinschaft Zühlen. Die Anträge konnten seitens des 
Ministeriums nicht gänzlich abgearbeitet werden, die Mittel (bei Bewilligung) sollen aber in 
diesem Jahr fließen. 

 Es besteht bis zum Mai 2022 die Möglichkeit Fördermittel für Spielplätze über die Dorferneuerung 
bzw. touristische Förderung (ALFF) zu beantragen. Die Fördersumme liegt bei 90% und im 
Haushalt 2022 wären bis zu 10.000 € als Eigenmittel eingeplant. 

 Tag der Berufe in der Gemeinschaftsschule „Theodor Fontane“ am 22.03.2022 
Mehrere Betriebe haben sich an diesem Tag in der Schule vorgestellt und die Schüler konnten 
Fragen zu den jeweiligen Ausbildungsberufen stellen. Die Stadt war für den Bereich Verwaltung 
vertreten. Es war ein gelungenes Projekt und soll wiederholt werden. 

 Fahrgastschiff „Queen“ 
Die Reparatur am Shuttle (Hauptantrieb) ist soweit beendet. Es fehlt aktuell nur noch ein 
Dichtungsring und dieser wird wohl am 05.04.2022 eingebaut. Die Kostenschätzung lag bei 
20.000 € (diese wurden im Eigenbetrieb eingestellt) und die Reparatur kostet endgültig ca. 
40.000 € (wegen geopolitischen Umständen) 

 DNS:Net – Breitbandausbau 
Die Frist lief im März ab und einige Kunden aus der Kernstadt haben Anschreiben bekommen, 
dass es aktuell eine interne Prüfung gibt, aber voraussichtlich die gemeldeten Anschlüsse 
umgesetzt werden. Eine endgültige Bestätigung steht noch aus. 

 Leibnitz Institut aus Leipzig 
Letzte Woche waren Mitarbeiter vor Ort und haben Wasserproben aus dem See genommen. 
Auch Bürger konnten Proben abgeben. Vor ca. 10 Jahren hat eine solche Probenentnahme 
stattgefunden und nun soll ein Vergleich (Phosphatbelastung im Grundwasser) geschaffen 
werden. 

 Osterfeuer 2022 
Die aktuelle Waldbrandwarnstufe liegt bei 2 und daher werden die geplanten Osterfeuer 
stattfinden. 

 Corona 
Eine neue Eindämmungsverordnung ist wirksam. Darin sind weitestgehende Lockerungen 
beschlossen worden; die Inzidenzzahlen sind im Altmarkkreis dennoch hoch. 

 Jahreshauptversammlungen Feuerwehren 
Mehrere Versammlungen wurden zwischenzeitlich durchgeführt und vereinzelt Beschlüsse 
gefasst. 

 Maibaumaufstellen 2022 
Der Maibaum wird am 30.04.2022 durch die AfA aufgestellt. 

 Ratsinformationssystem 
Der Umzug auf den neuen Server erfolgt in dieser Woche. Die Nutzer bekommen ggf. eine 
Nachricht wegen neuer Anmeldedaten für den Zugang zum RIS. Das Layout orientiert sich dann 
an der neuen Homepage. 

 IGEK 
Am 06.04.2022 um 18 Uhr findet das erste Arbeitstreffen der Lenkungsgruppe im Rathaus statt. 
Aus jeder Fraktion sollte eine Person an diesem Treffen teilnehmen. Frau Hanke und Herr 
Rossau wurden gesondert eingeladen. Das weitere Vorgehen wird durch Herrn Geißler 
dargestellt. 

 SGSA 
Im Rahmen der Präsidiumssitzung wurde mitgeteilt, dass das Finanzausgleichgesetz bei ca. 1,7 
Mrd. € für 2022 und 2023 bleibt. Eine Gutachtenerstellung für 2024/2025 ist geplant, aber der 
SGSA und der Landkreistag werden mit einem Gegengutachten aufwarten, damit die Positionen 
von den Kommunen und Gemeinden auch vertreten sind und nicht nur die des Landes. 

 Photovoltaikanlagen 
Es liegen viele Anfragen vor und es fanden schon Informations- und Einwohnerversammlungen 
diesbezüglich statt. Wegen der vielen Anfragen wird derzeit ein Konzept von einem Planer 
erarbeitet, welches den Ratsmitgliedern und Ortschaftsräten zur gegebenen Zeit zur Verfügung 
gestellt wird. 

 Projekt Feuerwehrgrenztour 
Vom 11.06.2022 bis 20.06.2022 findet ein Lauf von Feuerwehrleuten entlang des Grünen Bandes 
zu Gunsten der Deutschen Krebshilfe statt. Im Rahmen dieses Laufes wird auch ein Stopp in 
Arendsee erfolgen. Nähere Informationen unter https://feuerwehr-deutschlandtour.de/ 

 Hilfskonvoi nach Wydminy 
Ein großes Dankeschön an alle Spender und Unterstützer. Es wird ein Video mit 
zusammengestellten Bildern abgespielt. Im Rahmen dieses Treffens wurde die Einladung zu den 
Wydminy-Tagen und zum Stadtfest Arendsee ausgesprochen. 

 Nachreichung Unterlagen 



- 4 - 

Im Rahmen einer Nachfrage wurden noch Unterlagen zu Separationen im RIS unter TOP 9 
hochgeladen. 
Auch die Sponsoringliste für den Zeitraum von 2014 bis 2019 wurde bei TOP 4 NÖ hochgeladen. 

 Archäologische Ausgrabungen in Höwisch 
Herr Schumann informiert über die stattgefundene 4-wöchige Ausgrabung in Höwisch. 

 Ukrainische Flüchtlinge 
Am 27.03.2022 fand in der „Wildgans“ in Zießau ein gemeinsames Treffen aller in der 
Einheitsgemeinde eingetroffenen Flüchtlinge statt. Für nach Ostern wurde mit der 
Kreisvolkshochschule und der Gemeinschaftsschule ein Deutschkurs für Erwachsene und Kinder 
organisiert. 

 Umgang mit Anfragen 
Herr Klebe erklärt, dass die Verwaltung für Anfragen und Anregungen für jeden zugänglich sind 
und kann nicht verstehen, dass z. B. das Ratsmitglied, Herr Reichardt, regelmäßig nicht den 
direkten Weg zur Verwaltung, sondern den aufwendigeren über die Kommunalaufsicht, das 
Landesverwaltungsamt bzw. das Innenministerium geht. Herr Klebe informiert über die letzten 
Beschwerden und Anfragen, die beim Altmarkkreis und im Innenministerium eingegangen sind 
und erklärt, dass durch diesen umständlichen Weg immer deutlich mehr Verwaltungsaufwand (z. 
B. Stellungnahmen über den offiziellen Dienstweg) entsteht, als eigentlich notwendig wäre. 
Dadurch könne das Verwaltungspersonal der Stadt Arendsee nicht alle Dinge ordnungsgemäß 
und fristgerecht abarbeiten (z. B. Fördermittelanträge stellen oder andere Anfragen bearbeiten). 
Herr Rossau hält die letzten Äußerungen für unangebracht, da sie in Abwesenheit der 
betreffenden Person und öffentlich getätigt wurden. 

 
TOP 6 Einwohnerfragestunde 
 
Keine Fragen durch Einwohner.  
 

TOP 7 Ernennung des Kameraden David Wuthe zum Ortswehrleiter der Ortsfeuerwehr Kläden 
Vorlage: StAr/388/2022 

 
Herr Rossau verliest die Beschlussvorlage und lässt über diese abstimmen. 
 
Beschluss-Nr.: 237 (19) III/2022 
(Beschlussvorlage-Nr.: StAr/388/2022) 
Der Stadtrat der Stadt Arendsee (Altmark) beschließt auf Vorschlag der  
Mitgliederversammlung der Ortsfeuerwehr Kläden, den Kameraden David Wuthe für die Zeit vom 
13.04.2022 bis 12.04.2028 zum Ortswehrleiter der Ortsfeuerwehr Kläden zu ernennen.  
 
Abstimmungsergebnis: Ja: 13  Nein: 1  Enthaltung: 0  
 
Im Anschluss an die Beschlussfassung spricht Kamerad Wuthe den Diensteid, erhält eine 
Berufungsurkunde sowie einen Blumenstrauß.  
 

TOP 8 Ernennung des Kameraden Swen Pietschmann zum stellvertretenden Ortswehrleiter der 
Ortsfeuerwehr Kläden 
Vorlage: StAr/389/2022 

 
Herr Rossau verliest die Beschlussvorlage und lässt über diese abstimmen. 
 
Beschluss-Nr.: 238 (19) III/2022 
(Beschlussvorlage-Nr.: StAr/389/2022) 
Der Stadtrat der Stadt Arendsee (Altmark) beschließt auf Vorschlag der  
Mitgliederversammlung der Ortsfeuerwehr Kläden, den Kameraden Swen Pietschmann für die Zeit vom 
13.04.2022 bis 12.04.2028 zum stellvertretenden Ortswehrleiter der Ortsfeuerwehr Kläden zu ernennen.  
 
Abstimmungsergebnis: Ja: 14  Nein: 0  Enthaltung: 0  
 

TOP 9 Erlass einer Haushaltssatzung für das Haushaltsjahr 2022 
Vorlage: StAr/349/2022 

 
Herr Hartmann ist der Meinung, dass die Fraktion Arendsee Land / FREIE LISTE für die 
ausschlaggebende konstruktive Idee zur Anpassung des Haushaltes ausschlaggebend gewesen sei und 
kann nicht verstehen, warum in der Zeitung die Verwaltung als treibender Keil genannt wird. Herr Klebe 
erklärt, dass im Vorbericht auf Seite 7 die Vorgehensweise beschrieben ist und fasst dies zusammen. 
 
Herr Rossau verliest die Beschlussvorlage und lässt über diese abstimmen. 
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Beschluss-Nr.: 239 (19) III/2022 
(Beschlussvorlage-Nr.: StAr/349/2022) 
Der Stadtrat beschließt die Haushaltssatzung der Stadt Arendsee (Altmark) für das Haushaltsjahr 2022 in 
der vorliegenden Fassung. 
 
Eine Ausfertigung der Haushaltssatzung ist beigefügt.  
 
Abstimmungsergebnis: Ja: 14  Nein: 0  Enthaltung: 0   
 

TOP 10 Beschluss über die Feststellung des Jahresabschlusses 2020, über die Behandlung des 
Jahresverlustes sowie über die Entlastung des Betriebsleiters des 
Fremdenverkehrsbetriebes Luftkurort Arendsee/Altmark für das Jahr 2020 
Vorlage: StAr/362/2022 

 
Herr Rossau verliest die Beschlussvorlage und lässt über diese abstimmen. 
 
Beschluss-Nr.: 240 (19) III/2022 
(Beschlussvorlage-Nr.: StAr/362/2022) 
Der Stadtrat beschließt: 
 

1. Der Jahresabschluss des Fremdenverkehrsbetriebes Luftkurort Arendsee/Altmark für das Jahr 
2020 wird festgestellt.  

 
2. Der Jahresfehlbetrag beträgt insgesamt 78.692,93 EUR. Der Verlust wird aus dem Haushalt der 

Stadt Arendsee (Altmark) ausgeglichen.  
 

3. Der Betriebsleiterin wird für die Wirtschaftsführung – Jahresabschluss- für das Jahr 2020 
Entlastung erteilt.  

 
Die Anlage 1 ist Bestandteil dieses Beschlusses.  
 
Abstimmungsergebnis: Ja: 14  Nein: 0  Enthaltung: 0  
 

TOP 11 Annahme von Spenden und Sponsoring 
Vorlage: StAr/390/2022 

 
Herr Rossau verliest die Beschlussvorlage und lässt über diese abstimmen. 
 
Beschluss-Nr.: 241 (19) III/2022 
(Beschlussvorlage-Nr.: StAr/390/2022) 
Der Stadtrat der Stadt Arendsee (Altmark) stimmt der Annahme des in der Anlage genannten 
Sponsorings zu. 
 
Abstimmungsergebnis: Ja: 14  Nein: 0  Enthaltung: 0 
 

TOP 12 Anfragen und Anregungen 
 
Herr Fölsch lobt die Umsetzung der Handhabung mit Spenden und Sponsoring. Weiterhin freut er sich, 
dass der Haushalt 2022 einstimmig beschlossen wurde. 
 
Frau Tiemann möchte wissen, ob die schon beschlossenen PV-Anlagen in dem gesamträumlichen 
Konzept mit enthalten sein werden. Dies wird durch Herrn Klebe bejaht und er informiert, dass das 
Konzept, welches aktuell erarbeitet wird, für die folgenden Bauvorhaben mitgenutzt werden wird. Sobald 
ein solches Konzept erstellt ist, wird der Entwurf mit den Ratsmitgliedern und Ortschaftsräten beraten. Es 
wird diskutiert. 
 
Herr Goyer wendet sich an alle Bürger*innen und erklärt, dass es ratsam ist, zuerst ein persönliches 
Gespräch mit den Stadträten zu suchen und sich nicht immer zuerst an die Presse zu wenden. Einige 
Dinge (Anfragen, Anregungen, Kritiken) könnten vorab mit Inaugenscheinnahme von Informationen durch 
die Ratsmitglieder geklärt werden.  
 
 
gez. Rossau gez. J. Schulz 
Stadtratsvorsitzender Protokollantin 
 
Arendsee, 25.04.2022 
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